

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, jueves 29 de Octubre de 1903.

N.º 6.690

## SECCIÓN POLITICA

### NOTA DEL DÍA

## Ante la escuadra francesa

Está en nuestro puerto la escuadra francesa y al contemplar flotando su bandera tricolor nos lleva al cerebro el pensamiento de aquella célebre derrota de Trafalgar, hace 98 años, donde se hundió para algunos siglos, quizás para siempre, el poderío naval nuestro y quedó extinguido por mucho tiempo el de nuestra entonces aliada Francia.

Los nombres del exonerado Villeneuve, de Gravina, de Churrua y de Nelson se mezclan á este recuerdo, y viene también á la mente la memorable «Victoria», que guardan y enseñan los ingleses como joya preciosa de valor inestimable, en cuya cubierta exhalara el último suspiro el héroe de Aboukir, que, como ejemplo, citan siempre los ingleses.

De entonces acá ¡que serie de vergüenzas para España!

La nombradía que adquiriera la empobrecida patria por su tenaz resistencia á las legiones invencibles del gran César francés, se ha hundido en la conmiseración y aislamiento de los nuevos Estados europeos. Consumidos en guerras civiles, en luchas políticas, entregando un día la Florida y la Luisiana, abandonando la América del Sur ante Bolívar y el sanguinario Rosas, huyendo de Méjico, mientras el general enviado levantaba el pendón de la Libertad en Cabezas de San Juan, evacuando ante la fuerza las Antillas, como voluntariamente dejamos Santo Domingo, y desbalijados de Filipinas y vendidas las Carolinas y las Marianas nos vemos constreñidos á los estrechos límites geográficos de nuestro reducido territorio.

Y mientras tanto, surgía la República norteamericana, á la que dimos nuestros soldados como la Francia Lafayette, hoy potencia colonial á costa de nuestros despojos y por ocupación de las Islas Sandwich; Inglaterra nuestra eterna enemiga en el mar, extendía su soberanía por todos los hemisferios; Francia se hacía con el Tonkin, con costas chinas, con Argelia, con Madagascar, sembrando en Siam y en la Birmania; Italia se queda con la Eritrea africana, que tan dolorosamente sostiene; Rusia se extendía por el Turquestan, por Afganistan y Beluchistan y estrecha por el norte á la China, territorio que excita la codicia internacional; Holanda conserva sus posesiones; Bélgica se hace con el Congo; Alemania sueña con tener colonias y nos compra los restos de nuestra liquidación....

En nuestra locura nos entregamos á nosotras mismos, prescindimos del

concurso de los demás y así como en el aislamiento se consintió una expropiación de España sin precedente, no modificando nuestro sistema, mañana, sin protesta, con curiosidad solo, se podría completar la extirpación española, la operación de seccionar el territorio de nuestra Nación.

Francia después de Sedán, estenuada económicamente, humillada en su orgullo, sola y sin compasión de nadie, ha sabido levantarse de nuevo en 30 años Miradla, poderosa y respetada, más aún que lo fuera, en los cortesanos días de Napoleón III, para no remontarnos á los de Napoleón el grande.

Á la triple alianza opuso la duplice en su unión con Rusia. La manifestación de Cronstadt fué el sello de su poderío diplomático. Un poder autocrático y un poder popular—antitéticos en filosofía—se unen para no ser absorbidos. El ensueño de Guillermo de Alemania en hacerse querer de los franceses.

Toda nación continental necesita del concurso de las otras. La que es marítima puede estar sola y aislada, como Inglaterra y el Japón, mientras sepa conservar sus costas bajas.

Solo Turquía y España, como naciones de extensión territorial considerable, viven sin alianzas ni concertos.

¿Qué son ellas? Naciones que viven porque se les deja vivir; pero que si llega un día á repartirse el mapa de Europa, seguirán la suerte de Polonia.

Y no queremos corregirnos.

Tenemos un grande ejemplo que imitar: la Francia. Como ella buscamos alianzas y nos respetarán; con el respeto colocaremos nuestros productos y con ello seremos ricos y podremos sostener ejércitos y armadas, y cruzar de obras el suelo y dar instrucción y educación á los ciudadanos.

Mientras así no lo hagamos, tendremos que contentarnos con admirar con envidia los pabellones extranjeros y tendremos que vivir en un tris respecto á nuestra existencia nacional.

¿Siempre seremos suicidas?

De «El Diario de la Marina» del 21 del corriente:

## ¡Trafalgar!

Noventa y ocho años se cumplen hoy desde que ocurrió en aguas de Trafalgar la memorable batalla naval entre la flota inglesa mandada por Nelson y la alianza franco-española á las órdenes de Villeneuve.

La victoria de los ingleses determinó para la Gran Bretaña la hegemonía en el concierto de las naciones

civilizadas, demostrándose una vez más que la que domina en los mares es señora de la tierra.

La batalla naval de Trafalgar, como la de Salamina, Mila, Actium y Lepanto, todas libradas dentro de los confines del Mediterráneo, fué decisiva para el porvenir de Europa, amenazada entonces por el despotismo absorbente de Napoleón el Grande, cuyos ejércitos la recorrían como conquistadores.

Una sola batalla naval que destruyó las fuerzas marítimas de aquel genio de la guerra terrestre, bastó para deshacer sus planes de imperio universal é inutilizar el fruto de sus victorias y conquistas hasta entonces, preparando el estrepitoso derrumbamiento de su artificial poderío.

Inglaterra dueña de los mares, lo fué del comercio del mundo, adquiriendo su potencia económica un desarrollo hasta entonces desconocido, que le permitió auxiliar pecuniariamente á todas las naciones de Europa y concitarlas contra el coloso de la guerra, que tenía los pies de barro por carecer de armamentos navales.

España, ya decadente, por aciaga fatalidad se unció al carro de las victorias napoleónicas para experimentar el golpe funesto de la pérdida de su flota que determinó la ruina de su poder marítimo, sin el que no puede existir ninguna nación colonial.

Y aunque luego exasperada se alzó contra su aliado, que abusando de la amistad y de la fuerza pretendió privarle de su independencia y unida á la Inglaterra asombró al mundo con una guerra de resistencia épica, que fué la que más contribuyó á dar en tierra con el imperio napoleónico, salió de aquel período de conmoción, perturbada, exámine é incapaz para continuar dominando el inmenso territorio que poseía allende el Océano.

En Trafalgar pelearon nuestros ascendientes como héroes asombrando por su valor á los enemigos; pero el sacrificio á que les forzó, una política funesta fué completamente estéril, toda vez que no sirvió siquiera de lección á los españoles para hacerles comprender la necesidad de reconstituir su poder marítimo á fin de contener la decadencia nacional como tampoco parece que hayan servido las recientemente experimentadas para darse cuenta de los peligros que corre la integridad de la Patria, de continuar en el estado de indefensión naval en que nos hallamos.

La batalla de Trafalgar última epopeya de la Marina vérica, fué una gran enseñanza que todas las naciones aprovecharon menos nosotros, que por tal causa hemos visto desprenderse de nuestra soberanía el mayor imperio colonial que existió en el mundo, ganado por el esfuerzo de nuestros ascendientes cuando el espíritu nacional dirigía todas sus actividades y energías hacia las empresas

de mar, donde radica la verdadera aptitud del territorio y la raza española, Solo volviendo á ella podrá España recuperar prosperidad y prestigio.

Por el momento, y en la fecha que conmemora aquella gloriosa derrota, solo nos queda recordar con admiración el valor y sacrificio de los que allí combatieron, y desear que los marinos españoles en los cuales aquellas cualidades son ingénitas, puedan en el porvenir desplegarlas de manera que no vayan á la pérdida de vidas, como hasta aquí, sin positiva utilidad para la Patria.

### MARINA FRANCESA

## Desaparición de la «Melpomene»

Hasta ahora, dos veces cada año el corazón de los viejos marineros de Brest latía de entusiasmo por el regreso de la «Melpomene».

En esas fechas (Septiembre y Marzo) los antiguos oficiales, testigos de una época ya pasada, la época de la vela, se presentaban armados de sendos gemelos de mar en el paseo d'Ajot, y en la otra orilla del Penfied, en las murallas de Recouvrance, no quitando ojo de la espaciosa bahía.

Los enternecidos ojos de estos viejos lobos de mar, seguían con el más vivo interés las evoluciones de la fragata-escuela de los gabieros, en busca de su fondeadero, después de un crucero de instrucción en el Atlántico. ¡Qué alegría la de esos veteranos la de poder contemplar este último vestigio de la hermosa flota de otros tiempos!

Habría que oír las reflexiones, las apreciaciones, las críticas de esos santones náuticos acerca de las marinas comparadas de ayer y de hoy, y ¡pobre del Comandante de la «Melpomene» si la maniobra no era de una precisión impecable, porque enseguida se le tachaba de recinta y se le tachaba de incapaz!

Y cuando la fragata en el rumor de las voces de mando, en el concierto de los silbidos de los contramaestros y jefes de maniobra, dejaba caer el ancla saludando al puerto con 21 disparos de la línea blanca de sus troneras, más de uno de esos viejos cachalotes sentía humedecerse los ojos al recuerdo de los buenos y antiguos tiempos.

Todo eso... ¡ha pasado ya! Los marinos de Brest y de Recouvrance no volverán á ver más entrar á la «Melpomene». La antigua fragata ha desaparecido. El Ministro de Marina acaba de ordenar su desarme definitivo.

Hace tiempo que la «Melpomene» estaba amenazada á desaparecer. Los anteriores Ministros M. Lockroy y M. Lannesson la habían respetado, pero desde 1894 y 1895, los Sres. Brisson y Pelletan, individuos de la Comisión del presupuesto de Marina, habían pedido su supresión, bajo el pretexto de que la escuela de gabieros resultaba demasiado onerosa para el Estado, y ahora que M. Pelletan ha llegado á ser Ministro de Marina, no se ha olvidado de sus antiguas prevenciones contra la

vieja fragata, y ésta ha desaparecido para siempre de la lista de los buques de la Armada, «Sic transit gloria mundi.—X.

## Deberes republicanos

Grandes deberes tiene hoy que cumplir el partido republicano; el primero, permanecer unido; el segundo, trabajar en pró de la clase obrera, así por espíritu de justicia cuanto para persuadirla de que su mejoramiento intelectual y material, imposible con la monarquía, será la que con más ardor y constancia procuren los gobiernos republicanos.

De una parte la descomposición de los partidos monárquicos, y de otra el malestar social, pueden hacer que, precipitándose los acontecimientos, lleguemos pronto a una situación en que se hallen de nuevo frente a frente las dos grandes parcialidades que se disputan el dominio del alma nacional; á un lado estarán no solo los antiguos tradicionalistas, sino todos los que por oponerse al progreso de los tiempos han empobrecido á España; al otro estaremos cuantos esperamos la redención nuestro país por el amor á la justicia y la difusión de la ciencia.

Es necesario, es absolutamente preciso, que para entonces el partido republicano haya persuadido á la nación de que tiene soluciones concretas y remedios eficaces para todos los males de la patria.

Por eso, la primera obligación de los republicanos, en las Cortes y fuera de ellas debe consistir no tanto en atacar la gestión monárquica, porque todos estamos persuadidos de que es desastrosa, cuanto en aprovechar todas las ocasiones que se presenten para decir lo que decretarán los gobiernos de la República.

Si los republicanos no sabemos hacer esto, nuestra labor será estéril; los pueblos no nos seguirán y caeremos en el mismo descrédito que los monárquicos. En una palabra, mientras conservadores y liberales discuten sobre quiénes de ellos son más vaticanistas ó más palaciegos, hagamos nosotros el presupuesto de la República.

Jacinto Octavio Picón.

## Telegramas

### MADRID

Telegrafían de Sevilla que el ilustre diputado por Madrid don Nicolás Estévez, ha pronunciado un extenso y elocuentísimo discurso en el Centro Republicano, ocupándose de los asuntos de actualidad.

Encareció la conveniencia de la unión de todos los republicanos, demostrando categóricamente que es criminal en los actuales momentos la división del partido, encargado de realizar en plazo breve y perentorio, altos ideales de patria.

Hizo un minucioso análisis de los sucesos ocurridos recientemente en Valencia, diciendo que estos fueron inevitables.

Explicó que fueron allí con el propósito de hacer propaganda federal.

De haber podido manifestar lo que deseábamos—prosiguió el señor Estévez,—hubiéramos pedido á todos aquellos obreros que entrasen á formar parte de la Unión Republicana.

Cuando vaya á Madrid, defenderé á los candidatos proclamados por la Junta Municipal, por entender que esta y no otra es la voluntad del partido.

Deseo—añadió—que mi opinión sea conocida en Madrid y Barcelona, para que mis correligionarios de allí sepan á qué atenerse.

Todos debemos ir, prosiguió el señor Estévez, contra el enemigo común, contra la monarquía. ¡Que se diga que en Sevilla existe una fe inquebrantable por la Unión!

Para triunfar es preciso no dar gusto al enemigo, que cobardemente nos acecha desde sus madrigueras percatado de la influencia decisiva de los republicanos, que todos siguen el camino de la alianza sin quebrantarla y poseídos de mayor entusiasmo.

Protesto del propósito de los monárquicos, y del empeño que tienen los periódicos asalariados, en hacer ver que entre los federales y los de la Unión reina una completa división, cuando jamás han estado tan unidos, marchando de la mano por el camino de la libertad.

Por mi parte, debo de manifestar que siento un verdadero orgullo en gritar ¡Viva la Unión Republicana!

Las censuras que el valiente diputado por Madrid ha dirigido á los enemigos de la Unión, han sido acogidas con aplausos por todos los republicanos de Sevilla.

A su salida del Centro han aumentado las manifestaciones entusiastas que los asistentes al meeting dirigieron al ilustre republicano.

Al trasladarse á su hospedaje fue acompañado en imponente manifestación por la multitud que le aclamaba, dando vivas á la República y á España.

El discurso del Sr. Silvela continúa siendo comentadísimo.

La opinión general no se explica cómo después de él el señor Villaverde continúa en el poder.

El Sr. Silvela no tuvo, para el Gobierno, ni una palabra de consideración. No lo mencionó siquiera.

Este desprecio, porque no otra cosa es, fué sancionado con aplausos frecuentes de la mayoría.

Es, por lo tanto, evidente el divorcio entre la mayoría y el Gobierno.

El tono general del discurso del señor Silvela es censuradísimo, porque no se redajo á reflejar sus negros pesimismo sino que extendió el acta de defunción al país y á todos los partidos, considerando á aquél incapaz de redimirse y á éstos incapaces de inclinarlo por el camino de redención.

Los silvelistas están contentísimos del discurso del Sr. Silvela.

Los mauristas también; pero es bajo el punto de vista de matar al Gobierno, pues creen que el Sr. Maura es capaz de salvar al país. ¡No faltaba más!

—El martes ó miércoles próximos se celebrará el anunciado meeting monstruo de los republicanos para la presentación de los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones municipales por Madrid.

Al meeting concurrirán todos los diputados de la Unión Republicana que se encuentren en esta Corte.

### PARIS 27

El presidente del Consejo, monsieur Combes, ha manifestado que continuará luchando contra la reacción clerical y monárquica.

Ha censurado á los liberales por haberse aliado á los reaccionarios.

Ha dicho que no aprobaba que se cantara el himno de la Internacional

y que no se esperaba que se promovieran desórdenes en Armentieres.

Ha añadido que desde que figura en el gobierno, jamás ha hecho derramar sangre. (Aplausos y rumores).

Al referirse á los desórdenes ocurridos en Hennebont, ha dicho monsieur Combes que quiere hacer que se respete la libertad de cultos.

Ha terminado diciendo que, cuando la obra actual quede terminada, propondrá que se vote la ley militar, la derogación de la ley Falloux y la supresión de la enseñanza congregacionista. (Aplausos en la izquierda.)

Mr. Aynard ha refutado las manifestaciones del presidente del Consejo, acusándole de hacer una política exclusivamente de lucha contra la religión.

Se ha adoptado por 332 votos contra 232 una orden del día, propuesta por Mr. Sarrien, en que se dice que la Cámara, aprobando las declaraciones del gobierno, rechaza toda adición y pasa á la orden del día.

El lunes se reunirá de nuevo la Cámara.

—La Academia de Ciencias de Suecia ha otorgado el premio Nobel, sección de Física, al inventor de la telegrafía sin hilos Marconi.

Madrid 23.

París.—Se comenta mucho, en todos los tonos, el acto realizado por el Pretendiente en el teatro Rosini, de Venecia, con ocasión de una manifestación francófila en dicho teatro realizada.

Don Carlos que asistía á la función permaneció sentado, y afectando profunda indiferencia al tocarse «La Marsellesa» y la marcha Real italiana, mientras el numeroso público que llenaba todas las localidades, puesto en pie, aplaudía y vitoreaba á Francia é Italia.

—El coronel Michitch ha recibido una carta de un comité secreto, anunciándole que será asesinado antes de ocho días para vengar la muerte de los reyes de Servia.

## Tarjeta postal

### UNION REPUBLICANA

Trabajadores: Uníos para conseguir dentro del gran partido de Unión Republicana, la proclamación de la República gubernamental, que para el porvenir no excluya á los más atrevidos radicalismos, pero que comience por implantar y mantener vigorosamente el orden y la paz.

No importa que unos avancen mucho y otros queramos caminar más despacio; todos profesamos los mismos principios fundamentales y á todos nos liga un interés común, que es establecer y consolidar la República democrática.

Todos aceptamos fielmente las órdenes de nuestro ilustre y querido jefe señor Salmerón.

La diferenciación necesaria vendrá á su tiempo, y entonces se constituirán dentro de la gran comunión republicana, los partidos que sean necesarios para el gobierno del país.

Hayse trata de luchar por todo lo que nos es común y de combatir contra todo lo que nos es adverso.

Melquiades Alvarez

## Nuevo torpedero francés

Hace pocos días, y en los astilleros Normand, del Havre, ha sido lanzado

al agua el nuevo torpedero francés de primera clase, núm. 278, á presencia del Jefe de construcciones navales y varios oficiales torpedistas rusos residentes actualmente en aquel puerto.

El mencionado torpedero es el primero de una serie de tres construidos en cumplimiento de un contrato celebrado entre la expresada factoría y el Gobierno hace dos años.

La eslora del nuevo torpedero es de 37 metros, la manga 4,20, el puntal 2,65, el calado 2,65, y el desplazamiento en plena carga de unas 90 toneladas.

El vapor está suministrado por dos calderas templadas á la presión de 16.500 kilogramos, teniendo cada una 2,41 metros de superficie de emparrillado y 106,5 de calefacción.

La máquina es de triple expansión, desarrollando cerca de 2.000 caballos indicados de fuerza, obteniéndose la propulsión por una hélice de cuatro aletas de diámetro, que imprimen al buque una velocidad de 26 millas.

Con diez toneladas y media de carbón en los paños su radio de acción es de 1.000 millas á la velocidad de 14; pero en casos extremos puede embarcar mucha mayor cantidad de combustible.

El armamento consiste en un tubo en la roda y otro móvil en la cubierta para lanzar torpedos de 5,75 metros de largo y 381 milímetros de diámetro y dos cañones de tiro rápido.

Los repartimientos interiores están dispuestos para alojar dos Oficiales, dos Contramaestres, cinco Contramaestres de tercera clase, 13 marineros y maquinistas y un cocinero.

La dinamo de vapor suministra el alumbrado eléctrico para luces de rumbo, faroles de máquinas y cámara de calderas. No tiene proyectores eléctricos.

Según las condiciones del contrato, el buque debe estar completamente listo para prestar servicio y ser entregado en Cherburgo el día 29 de Enero de 1904.

## MAHON

El acto de hoy ha resultado hermoso. El pueblo de Mahón ha correspondido dignamente á la invitación de la Corporación municipal, y ha ejecutado una manifestación solemne de simpatía á la República francesa, adhiriéndose todas las clases de la sociedad al solemne acto de traslación de los restos de los valientes soldados que murieron en este puerto cuando se conquistó la Argelia.

El buen orden del cortejo ha sido por todos admirado. Nuestro amigo el abogado D. Pedro Ballester, á cuyo cargo ha estado el principal peso de la organización, puede estar plenamente satisfecho de su impropio trabajo. Le felicitamos con gusto.

Siéndonos hoy imposible reunir todos los datos para dar una reseña completa de la manifestación, nos lo reservamos hacerlo mañana, teniendo á la vista los detalles que nos proponemos recoger.

El almirante de la escuadra francesa M. Gourdon ha obsequiado en el día de hoy con una comida íntima á las primeras autoridades de esta Ciudad.

La división de la escuadra francesa que se separó en Palma, de la que está en nuestro puerto, dirigióse á Ibiza donde después de permanecer un día en dicho puerto debía salir para Pollensa y de allí saldrá el mismo día que salga la que hay aquí para reunirse ambas en alta mar.

Esta mañana han salido para Tolón dos torpederos franceses.

De no mediar contra orden mañana á las seis y media de la misma se hará á la mar la escuadra francesa surta en este puerto.

Por carta que tenemos á la vista sabemos que en la Habana ha tenido un entusiasta recibimiento por parte del elemento balear ahí residente nuestro amigo y paisano el maestro de obras D. Bartolomé Fiol y Gomila.

Primero estuvo en Cienfuegos contratado en empresas de gran importancia y luego pasó al Estado de Jucatán llevando con él 30 hombres de los cuales fallecieron 25 efecto del vómito y fiebre amarilla y viendo él comprometida su vida aprovechó una proposición de unos acandalados americanos los cuales le han ofrecido una ventajosa contrata para dirigir dos hoteles en la Habana.

Felicitamos cordialmente á nuestro amigo y le deseamos lauros y provecho en su cometido.

Se avisa que se ha ampliado el plazo de comprobación de pesas y medidas hasta el sábado 31 del presente mes.

En la noche de ayer falleció en Alayor D. Eugenio Sevilla Alba, maestro de la segunda escuela de niños de aquella villa. E. P. D.

Continúa abierta en el casino «Unión Republicana» la lista de empresarios de bailes y funciones en la próxima temporada pudiendo inscribirse á ella todos los socios del indicado casino.

La primera función tendrá lugar el día 21 del próximo Noviembre y el primer baile el domingo día uno del propio mes.

Las condiciones y lista hállanse en poder del conserje.

El celador de fortificación de tercera clase D. Modesto Guallart Cónsul, de la Comisión de Mahón ha sido destinado á la de Lérida.

Para ocupar la anterior vacante ha sido nombrado el de igual clase Don César Valero Gómez.

**VACANTE**

La Universidad de Barcelona anuncia en el Boletín Oficial del sábado que debe proveerse por concurso una plaza de ayudante gratuito de la Sección de ciencias en el Instituto general y Técnico de Mahón.

Los aspirantes á ellas que reúnan las condiciones reglamentarias dirigirán sus instancias documentadas á aquel Rectorado y las presentarán en la Secretaría general de dicha Universidad en el preciso término de veinte días, contados desde el siguiente al de la inserción de tal anuncio en la Gaceta de Madrid hasta las dos del día en que expire el citado plazo.

Para regularizar las funciones intestinales no hay remedio que pueda competir con las Píldoras de Vida del Dr. Ross. Entonan el estómago, que

es el órgano en que descansa todo el sistema de salud y vigor.

Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá el día 15 de Noviembre el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo).

Consignatario: Rómulo Bosch y Alsina, Plaza de Antonio López, 15, principal.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

**CATALUÑA**

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia.

El día 11 de noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

**BUENOS AIRES**

directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Guanta y Cumaná, con trasbordo en Curaçao.

Tomamos de nuestro estimado colega «El Mercantil Valenciano» los siguientes sueltos:

**Vivimos en el gran país**

Aquí todo el mundo puede explotar al público haciéndole la forzosa, valiéndose de las triquiñuelas de la ley.

Ahora nos toca lamentarnos, aunque inútilmente, de las fábricas de cerillas.

No haya miedo de que nadie las moleste, por más que el público paga casi el doble de lo que vale el artículo.

La caja fina reglamentaria tiene 50 cerillas. Pues bien; esas cajas no se encuentran, y en su lugar se venden otras de á 30, que parecen iguales.

Como el anuncio de las 30 cerillas está en el mismo sitio que el de las 50 y apenas puede distinguirse entre el 3 y el 5 porque son pequeños, generalmente nadie se fija ni protesta.

Anoche, sin embargo, hubo quien fué á un estanco pidiendo la caja reglamentaria, y no pudieron darle sino de las otras, que por cierto tienen el dibujo modernista, lo mismo las de Moróder que las de R. González é hijos, de Muro. Parecen hechas por la misma mano.

Eso de no poder servir cajas reglamentarias pasó delante de testigos, y el consumidor se vió obligado á tomar 20 cerillas de menos.

De modo que si en la compra de 50

cerillas nos quitan 20 haciéndonos la forzosa, apaga y vámonos.

Luego esas cajas especiales se desencolan mucho, y al segundo misto que se enciende no queda rascador.

Hay que fijarse en todo esto.

El dibujo es modernista.

No tomarlas, que es obligación de la empresa y las expendedoras tener de las otras.

Bastante nos aprieta el monopolio: no hay que dejarse explotar por los monopolizadores, que inventan la manera de dar gato por liebre.

Decimos explotar por lo que ocurrió anoche. Así hay quien lo afirma y con testigos.

Póngase en vez de cromos ridículos el número de cerillas, en tamaño grande, bien grande, que se vea el 30 y el 50, y esto sería obrar de buena fe.

**Negando á la patria**

El Sr. Merry del Val, hijo del diplomático español, ha sido nombrado secretario de Estado por Pío X.

Merry del Val es extranjero en Italia, joven y con escasas dotes para el elevado cargo que se le ha confiado.

Así lo creen muchos cardenales, envejecidos en el servicio de la Iglesia y del Papado.

Dejemos esto, porque no nos importa.

Lo que sí nos importa es que se pretenda buscar la manera de que aparezca Merry del Val despegado de España.

El Papa, al decirle unos peregrinos españoles que en España había sido muy bien acogido el nombramiento por ser español el agraciado, contestó como rectificando: «No, la madre es inglesa.»

«La Epoca», al dar cuenta dice que monseñor Merry del Val «desciende de una antigua y nobilísima familia irlandesa».

**Alrededor del Mundo**

El número del jueves 22 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Por el Alto Pirineo (Una excursión á los lagos de Bachimaña).—Alzando mares y cortando continentes (Cómo se está transformando la tierra).—Las modas extravagantes masculinas (Cuál fué la última).—Picos de aves (Mil y una cosas que las aves pueden hacer con la boca).—La verdadera historia de «Hamlet» (Las tradiciones que inspiraron á Shakespeare).—Viajes que cuestan fortunas.—Monstruos de romance (La Corrupia; la Harpia; la fiera de Oporto; el alarbe de Marsella).—Hay que medir la lluvia (por D. Antonio Vela, astrónomo del Real Observatorio de Madrid).—Un brazo maravilloso (El nuevo del emperador Guillermo).—Los piratas de la Tierra de Fuego (Por qué se llama así á aquella tierra.—Impuestos extravagantes.—Dos siglos sin ir á París.—Las ventajas de los labios delgados.—El dentista y el santo.—El asfalto y el calzado de los perros.—Velocidad extraordinaria del viento.—Los reyes y la música.—Las chinches y el tifus exantemático.—Un baile que hace enfermar.—Los días favoritos de las heladas.—El aire viciado, causa de desafíos.—Lo que indican las palpitaciones, y otros artículos, á más de las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Contestaciones á suscriptores, Caricaturas, Recetas y Recreos, etc.

20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**Casino «El Consey»**

Se participa á los señores socios que la lista de abono á asientos fijos, se ha-

lla en poder del Conserje, lo mismo que las condiciones para la presente temporada de funciones. Dicha lista se cerrará el día 5 del próximo mes de Noviembre á las nueve de la noche, hora en que se verificará el sorteo de localidades.

Mahón 29 Octubre 1903.—La Comisión.

**Nuevo Sanatorio Médico-Quirúrgico DEL**

**Doctor F. García Rubio**

Tratamiento de las enfermedades en general y asistencia de partos. Especial curación de los afectos propios de la mujer y de los niños. Consulta días laborables. Particular, 11 á 12 mañana. Gratis á los pobres, 7 á 8 mañana. Isabel 2.ª 12.—Mahón.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 1'30.

Continúan agravándose los sucesos de Bilbao, hasta ahora parece que se han registrado seis muertos y muchos heridos. Es también considerable el número de detenciones efectuadas.

Madrid 29, 1'45.

En Barcelona la huelga de gasistas se presenta con caracteres alarmantes continuando á oscuras las casas y la vía pública.

Madrid 29, 2'10.

Telégramas oficiales de Bilbao comunican haber sido asaltada una tienda de comestibles de la calle de Urazurrutia llevándose las existencias que hallaron.

Los amotinados valiéndose de palanquetas rompieron varias puertas de la ciudad vieja penetrando en las casas donde se han hecho fuertes.

Madrid 29, 2'25.

El comandante militar de Bilbao comunica haber sido recogidos cinco muertos en una escaramuza. El gobernador también dá cuenta de otros siete muertos.

El gobierno en vista de la gravedad de los sucesos ha ordenado salgan más tropas para aquella capital.

Madrid 29, 8'25.

Bilbao.—La situación sigue en igual estado. Los obreros de los altos hornos que habían reanudado el trabajo han vuelto á secundar la huelga. Anoche los huelguistas asaltaron en las Arenas el convento de Trinitarios: la tropa hizo fuego, ignorándose el número de víctimas causado.

La residencia de los jesuitas fué anoche incendiada, y las tropas apagaron el incendio y dispersaron los grupos.

**Cotización Oficial**

Madrid 28 Octubre á las 16.

4 % interior . . . . .	77'15
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	97'15
Carpetas . . . . .	00'00
Banco España . . . . .	478'00
Tabacalera . . . . .	442'75
Paris á la vista . . . . .	32'65 á 00'00
Londres id. . . . .	35'35 á 00'00

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoli 29

Barómetro 746'9  
Viento N. fresco  
Cielo y horizontes cubiertos  
Marejada  
Cariz chubascoso.

# LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones  
**Á PRIMA FIJA**  
**Treinticinco años de existencia**

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona  
 (Edificio de su propiedad.)

**Garantías: Pesetas 17.415,000**

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.<sup>a</sup> de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Con prueba del desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5457 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

**TODO POR 25 DUROS**

*Visita este establecimiento que hay  
 NOVEDAD*

## ALGARROBAS

Se venden en el Almacén de los señores Morro, Anglada y C.<sup>a</sup>, Prieto y Cáules 147, al precio 5'25 pesetas 40 kilos franco en el domicilio del comprador; y en partidas de diez sacos á doce y media pesetas los cien kilos.

### REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

## La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERÍA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

*La Electricidad y el Magnetismo*

*aplicados á la curacion ó alivio de todas las dolencias*

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

*Depósito exclusivo en la zona de Menorca:*

**MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30.—MAHÓN.**

**UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40**

Se facilitan prospectos á quien los solicita.

## PARA VENDER

Lo está un motor á gas de un caballo de fuerza en muy buen estado y buenas condiciones. Se vende por tenerlo que cambiar por otro de más fuerza.

Para informes en el almacén de los Sres. Morro, Anglada y C.<sup>a</sup>—Prieto y Cáules, 147—Mahón.

## D. Margarita Gener de Nieto

MODISTA EN SOMBREROS

Calle Doctor Orfila (antes Moreras) núm. 19

Acaba de regresar de Barcelona con un completo y elegante surtido de sombreros para señora, bebé y niña, última novedad; los que pone á disposición de su numerosa clientela, suplicando á las señoras y señoritas visiten su establecimiento en la seguridad que se verán complacidas, pues hallarán en ellos elegancia y perfección.

### Alcaldía de Mahón

ELECCIONES

En consonancia con lo que dispone el artículo 18 del Real Decreto de adaptación de 5 de Noviembre de 1890, el domingo día primero de Noviembre próximo á las ocho de la mañana se reunirá en las Casas Consistoriales en sesión pública la Junta municipal del Censo electoral de este término, con el fin de proceder á la declaración de candidatos y nombramiento de Interventores y suplentes para las Mesas de las diez secciones en que se halla dividido este Municipio para la elección de Concejales que debe tener lugar el domingo inmediato día 8 del propio mes, conforme á lo dispuesto por el señor Gobernador de esta Provincia en Circular de fecha 20 del actual y á la Real orden de 14 del propio mes.

Lo que se anuncia al público á los efectos correspondientes.

Mahón 24 Octubre 1903.—El Alcalde Juan Victory.

### Ayuntamiento de Villa-Carlos

Formado el reparto de la contribución territorial sobre las riquezas rústica y pecuaria de este Distrito, para el año de 1904, estará de manifiesto al público en esta Secretaría, por espacio de ocho días, á contar desde la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia—Villa Carlos 26 Octubre 1903.—El Alcalde-Presidente—Casimiro de Cosío.—P. A. del Ayt.º y J. P.—Juan Quevedo, Srio.

### El Habilitado de Marina

*de la Provincia de Menorca.*

Hace saber: Que debiendo sacarse á concurso público las obras de reparación de diez y siete metros de tapia del recinto del arsenal de este Puerto por el precio tipo de ciento cincuenta pesetas y con arreglo á los pliegos de condiciones expuestos en la Comandancia de Marina de esta Provincia, se invita para que presenten sus proposiciones, todos cuantos deseen tomar parte en dicho acto que celebrará celebrarse el día 31 del actual á las once de su mañana en el local que ocupa la expresada Comandancia.

Mahón 27 de Octubre de 1903.—Manuel Calderón.

### "LA MAQUINISTA NAVAL"

SOCIEDAD ANÓNIMA

En cumplimiento del acuerdo de la Junta General ordinaria celebrada en el día de ayer, se convoca á Junta General extraordinaria para el día 4 de Noviembre próximo á las cuatro y media de la tarde en las oficinas de esta Sociedad, con el fin de tratar de los asuntos que están de manifiesto en dichas oficinas.

En el caso de que en dicho día no se reuniesen suficiente número de acciones, se celebrará á la misma hora

del día siguiente sea cual fuere el número de las representadas.

Mahón 26 Octubre 1903.—P. A. de la J. G. O.—El Secretario, Mateo Seguí.—El Presidente, Juan F. Taltavull.

### Don Leopoldo Hacar y Mendi- vil, Comandante de Marina de Menorca y Capitán del Puerto de Mahón.

Hace saber: Que el 31, sábado, á las 13 horas, si el tiempo lo permite tendrá lugar el tercer ejercicio de fuego con cañones de grueso calibre dirigiéndose el tiro hacia el mar recorriendo una extensión de 12.000 á 14.000 metros.

Una hora antes del primer disparo se izará la bandera nacional en el sitio de costumbre de la Fortaleza de Isabel II y se arriará después del último.

Lo que se anuncia para conocimiento de los pescadores de esta localidad y tripulantes de las distintas embarcaciones y eviten caer dentro de la zona peligrosa durante el tiempo que se marca de bandera á bandera.

Mahón 29 Octubre 1903.—P. O. Eduardo Verdura.

### Casino "Nuevo Centro"

Habiendo adquirido esta Sociedad el billete número 00.300 de la Lotería de Navidad, se participa á los señores socios que las participaciones serán de cinco pesetas; cerrándose el despacho el día 10 de Noviembre á las nueve de la noche, en la que se repartirán entre los socios presentes las participaciones sobrantes.—La Junta.

### Casino "La Unión"

Esta Sociedad ha adquirido el billete número 27.109 del sorteo de Navidad. Las participaciones serán de cinco pesetas, pudiendo los señores socios adquirir las hasta el día 12 de Diciembre á las nueve de la noche, en cuya hora se cerrará el despacho, repartiéndose las sobrantes entre los socios presentes.—La Junta.

### Banco de Mahón

Este Banco admite órdenes de comprar y vender de fincas rústicas y urbanas, percibiendo la comisión de uno por mil sobre las operaciones que se realicen por su mediación.

Mahón 19 Octubre 1903.—Por el Banco de Mahón.—El Director-Gerente.—J. J. Rodríguez.

## Sirviente

Se necesita en el Hotel Bustamante.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.